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企业作为生产者以追求利益为目的，但不能以追求利润最大化为
目的。利益应包含企业产品的品质和社会责任。

一边是品牌巨头大举进入，一边则是价格
的异军突起，近两年价格在 5 元至 10 元的高端
矿泉水逐渐占据半壁江山，且销售形势不错。

“这只是郑州市场的其中一个特点。”郑州
酷斯食品饮料有限公司总经理连文杰介绍，“近
年来郑州中高端市场发展很快，比如说人们生
活水平的日益提高，对饮用水的要求也越来越
高。很多人对饮用水的要求不仅是解渴，而是
更加关注其品质和健康元素，这也是未来的一
个发展趋势。”

那么高端饮品，高在哪里？高价格和产品
自身价值是否成正比呢？

上海雀巢饮用水有限公司销售部经理甄鑫
以矿物质水、纯净水以及天然矿泉水为例，道出

了高端水背后的“高度”。他认为：“高端水的
‘高’是品牌、运输、地域等方面具体在价格上的
体现。因为，这三种水源出处不同，天然水主要
是以地标水和其他水作为水源，作为纯净水是
天然易得的，容量比较多；而矿泉水的资源较
少，须在特定地质条件下构成，一般的年限是50
年以上，能够开发矿泉水需要很长的流程。”

不仅如此，现在国家明确规定，从探矿到申
请、储量登记、矿泉水鉴定、注册登记取得采矿
权是一个相当长的流程，最快要在两年内可以
批准，所以珍贵就在于这里，所以投资较大，所
以小企业不敢问津。由于矿泉水特有的特点
和营养成分，在生产上不同于其他水，有不同的
质量。

二问 高端饮品能用价格来衡量？

高端水的“高”是品牌、运输、地域等方面具体在价格上的体现。

娃哈哈1至5月同比增长9个点，茶饮料、水、乳饮料等品类把郑州市场作为
主战场来对待。
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2011“关注夏季食饮行业座谈会”上周举办
饮品企业开出提升信誉度“秘方”

面对投诉可以这样
真诚应对 及时处理 实事求是

“高价水每升比油还贵”、“质检总局新近曝光问题饮料”……饮料市场的混乱局面，只有以品质作为主导，以“真诚应对、及时处理、实事求是”的理念
去服务好消费者，饮料企业才能真正地提升消费者的信誉度。7月1日，由本报第一消费举办的“2011关注夏季食饮行业座谈会”顺利举行。娃哈哈、中
美纯水、农夫山泉、酷斯苏打水、雪洋、露露等品牌代表，对当前的饮料市场的宏观形势和企业自身发展进行深入分析和探讨。 晚报记者 谢宽/文 赵楠/图

对于河南饮料市场的发展前景，娃哈哈市场
部经理戚晓铭认为：“今年1至5月娃哈哈在河南
市场同比增长9个点，公司把茶饮料、水、乳饮料
等品类作为郑州市场的主战场来对待，足以说明
郑州市场的潜力。”

2010 年，全年当中可口可乐、百事可乐、统
一、娃哈哈等饮料业巨头纷纷在河南市场跑马圈
地，而对外宣称的口径基本一致——河南市场潜
力巨大。正如参加此次河北承德露露股份有限
公司超市经理时会光说：“河南有着与目前中国
几大经济区承接互动的地位。河南的人口全国
第一，发展潜力大。”

不仅如此，便利的铁路公路交通网纵横交

错，是河南未来经济发展强有力的支撑。发达的
交通又带来多元的文化及频繁流动的人才，势必
为整个河南注入发展活力和原动力，未来河南经
济的发展不可限量。时会光表示，因此在今年下
半年，承德露露也将要在郑州建厂，要对植物蛋
白饮料进行推广。

不仅是露露，就连初登郑州的西藏妙字号食品
有限公司，其总经理助理乔彬也在本次座谈会上表
示了相同的看法。他说：“几年来我们也看到河南
在城市化进程中不断前行，一个大郑州的辐射圈日
益成形，而各区域的城市群也不断涌现。这种城市
间的互动和互补，以及随之而来的经济实力和消费
力的上升，将是未来河南发展的保障。”

食品安全是老问题，也是关乎企业生存的
问题。正如河南雪洋绿色食品有限公司的宋秀
茹说：“企业发展注定离不开对品质的追求，都
说企业有两条生产线，一条是生产产品的，一条
则是人，因为只要员工做到位，那么产品的品质
自然可以保证。”

“水市场老百姓最关心的就是水的品质，首
先要放心，其次是健康。”河南中美纯水有限公
司市场总监刘亚鹏认为，“企业自己做好水的品
质不代表整个行业提升一个新的水平，必须职
能部门严格控制、规范市场，从而提供行业门
槛，从而净化市场才能从根本上消除市场上的
不良因子。”

郑州市食品安全协会秘书长贾涛表示，食
品安全方面是一个涉及多方面的大课题，企业

作为生产者应该是以追求利益为目的，但不能
以追求利润最大化为目的，追求利润的最大化
势必会造成企业出现偷工减料、不规范生产等
因素，我们通常所说的利益，包含企业所担当的
社会责任和诚信。

三问 杜绝“问题饮品”如何做？

座谈会上各个企业负责人都表示，在
工业化量产的年代，大型规范的企业都取
得了 QS 认证、生产、检测、抽检等环节都
按照国家标准严格执行，但是再好的企业
也会有小的瑕疵，关键问题是出现了投
诉，要正确对待，敢于面对。

郑州市食品药品监督管理局餐饮
服务食品安全相关负责人乔新志说：

“顾客投诉吃饭时吃出苍蝇，要求饭店
打五折结账遭到拒绝，于是投诉到我
们这里，我们依法进行了执法。但最
后的结果，实际让顾客四处投诉的效
应，远远大于打五折的效应。”

“换位思考一下如果您买到了问题产
品会怎么样，同样也会气愤，就想讨个说
法，只要正确面对，顾客基本上会接受。”
河南世纪联华超市企划经理郭志华介绍，

“在超市购买商品出现问题，我们会‘归根
溯源’，找到在哪个环节上出现了问题，第
一时间尽快处理消费者的投诉，超市与企
业共同承担起责任。”

可口可乐公共事务及传讯部石琨
表示：可口可乐系统拥有规范严格的
生产流程及质量控制体系，确保产品
安全并符合国家相关法律法规及质
量标准。我们一向重视消费者的意
见和建议，对于消费者的投诉我们都
会按照《中华人民共和国消费者权益
保护法》《中华人民共和国食品安全
法》等有关法律条例和消费者沟通协
商处理。

“总结之后，对于投诉实际上就是‘真
诚应对’、‘及时处理’、‘实事求是’、‘依法
赔偿’。”郑州市食品安全协会秘书长贾
涛认为，“真诚应对就是换位思考处理投
诉的态度，及时处理就是降低投诉的负面
心理，实事求是和依法赔付，就是为了防
止一些恶意投诉现象的发生，企业以及法
律进行赔付。”

四问
面对投诉企业应该做什么？

康师傅、娃哈哈、百事可乐、可口可乐、雀巢、汇源、统一、农夫山泉、七瀑、崂山、雪洋、小洋
人、健力宝、达能、旺旺、花花牛、红牛、今麦郎、露露、达利园、银鹭、悦活、华生堂、深晖、妙字
号、一番原味、远村、怡宝、科迪、和丝露、依云、黄河人、小趣、景田、天喔、大湖、昆仑山、屈臣
氏、可蓝、六个核桃、乐百氏、酷斯、仁和、金沙源……

投票选出您心中的放心饮品

市食品安全协会市食品安全协会
贾涛贾涛

承德露露承德露露 时会光时会光

雪洋雪洋 宋秀茹宋秀茹

雀巢雀巢 甄鑫甄鑫

酷斯酷斯 连文杰连文杰

市食品药品监管局市食品药品监管局
齐新志齐新志

娃哈哈娃哈哈 戚晓铭戚晓铭

妙字号妙字号 乔彬乔彬

世罕泉世罕泉 李献红李献红

世纪联华世纪联华 郭志华郭志华

食之有道

请您将以上品牌的饮用意见，拨打电话0371-67655031告诉我们


